



TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



AHORA que la **Suprema Corte** determinó que en todos los contenidos de **radio y televisión** se debe diferenciar entre la **información** y la **opinión** de quien la comunica, muchos se preguntan cómo se puede hacer cumplir esa sentencia.

PORQUE ni modo que regresen los tiempos en los que había una legión de monitoristas en la **Segob** que pasaban reportes las 24 horas del día para que sus jefes llamaran por teléfono y les hicieran "recomendaciones" a los jefes de información.

LA SENTENCIA también genera la duda de si el **Sistema Público de Radiodifusión del Estado Mexicano**, que está a cargo de **Jenaro Villamil**, acatará la orden o si nada más aplicará para los **concesionarios privados**.

MÁS AÚN, si en ese programa de televisión que se transmite en vivo de lunes a viernes a las 7:00 horas y que se identifica en la barra de programación como **Conferencia Matutina Presidencial** se cumplirá con lo dispuesto por la Corte.

PORQUE, comenzando por el **Presidente**, quien diario mezcla información con opinión, siguiendo con los reportes semanales de **Profeco, Salud** y la sección de **"Quién es quién en las mentiras"** y terminando con los pseudoperiodistas paleros, es más fácil separar a golpes las moléculas de hierro y carbono que forman una barra de acero que distinguir la información de la propaganda gubernamental en "La Mañanera".

• • •

ES COMÚN que los gobiernos ajusten su discurso a la realidad, pero en el **México** de la **4T** parece que la consigna es hacer que la realidad se adapte al discurso... aunque haya que crear una realidad alternativa.

AHORA resulta que la disminución en la meta de producción petrolera desde los 3 millones de barriles diarios que se propuso en la reforma de 2013 hasta los 2 millones a los que se aspira ahora, no responde a que **Pemex** esté casi quebrado, endeudado y mal manejado por el sempiterno sindicato y aprendices como **Octavio Romero**.

DICEN los defensores del **Gobierno** que se debe a que estamos comprometidos con la **descarbonización** de la economía y la lucha contra el **calentamiento global**. ¡Qué manera de tratar de justificar lo injustificable!

• • •

ADVIRTÍO tempranito la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, que sin importar el color en el que la **Secretaría de Salud federal**, a cargo de **Jorge Alcocer**, pusiera a la **CDMX** en el **Semáforo Covid**, no se cerrarán actividades.

SI ASÍ están las cosas, ¿como para qué sirve el dichoso semáforo si cada entidad lo va a interpretar como le venga en gana? Es pregunta que se pone de mil colores.

• • •

CUENTAN que el historiador **Pedro Salmerón** yo no quiere nada más la embajada de **Panamá**... quiere también pa' mamá, pa' papá, pa' sus hermanos, pa' sus primos y pa' toda la parentela. Es chiste, parezca lo que parezca.



EL CABALLITO

10HE

Espaldarazo de EU a Sheinbaum

ARCHIVO EL UNIVERSAL

::::: A más de uno le llamó la atención la presentación que hizo ni más ni menos el embajador de Estados Unidos en nuestro país, **Ken Salazar**, de la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, **Claudia Sheinbaum**, en la mesa de trabajo "Mujeres en el sector eléctrico", en la que participó la secretaria de Energía estadounidense **Jennifer Granholm**. Nos cuentan que el embajador dijo que reconoce a Sheinbaum como un líder mundial en el tema de cambio climático y en energía limpia. Además, destacó que tiene un gran liderazgo en la Ciudad de México, y él lo sabe por las personas con las que platica y le han dicho que sienten orgullo de que sea su jefa de Gobierno. Para finalizar, Ken Salazar la llamó "la *major* Claudia Sheinbaum".



Ken Salazar

Disputa por quién llevó Gas Bienestar a Álvaro Obregón

::::: Este viernes quedó evidenciada una disputa política por definir quién llevó Gas Bienestar a la alcaldía Álvaro Obregón. Nos cuentan que primero la alcaldesa **Lía Limón** subió un video donde dijo que ella misma, desde hace unas semanas, hizo la solicitud para que este programa llegara a su demarcación y se vendiera el gas a bajo costo, porque sus vecinos le han dicho que el aumento de este energético ha golpeado fuerte sus bolsi-

llos. Agregó que está convencida de que la coordinación entre la alcaldía y el gobierno central es el mejor blindaje para atender las demandas de esta demarcación porque son aliados. De manera paralela, la diputada local de Morena, **Valentina Batres**, posteó en sus redes sociales otro video donde se quejaba de que Lía Limón trataba de convencer de que la llegada de este programa era mérito de ella; sin embargo, dijo que llegó gracias al presidente **Andrés Manuel López Obrador** y a la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**. Pero más allá de quién se cuelgue la medalla, lo cierto es que desde el miércoles pasado los vecinos de esta alcaldía ya pueden conseguir tanques de gas más baratos.

Se van aviadores de Toluca

::::: El presidente municipal de Toluca, **Raymundo Martínez Carbajal** (PRI), despidió a 540 aviadores que cobraban como servidores públicos en la administración municipal anterior, pero que en realidad no desempeñaban trabajo alguno. Nos adelantamos que no serán los únicos, pues, al parecer, hace falta hacer una revisión en la corporación de seguridad, en Protección Civil y hasta el DIF municipal, pues siguen detectando a personas que cobran sin laborar. Hasta ahora el alcalde ha insistido en que deben concluir con el proceso de entrega-recepción para conocer los alcances del desfalco a las arcas y cómo procederán ante las condiciones en que encontraron la administración municipal.



Arsenal

Francisco Garfias
participacion@arsenal.gob.mx

La no tan cordial visita de Granholm y la penosa historia de Porfirio

Quedó claro en el comunicado final de su visita a México que Jennifer Granholm, secretaria de Energía de EU, no vino a hacerle el caldo gordo a la 4T, sino a advertir sobre el impacto negativo que tendría la reforma eléctrica en la cooperación entre los dos países. Y no es que Granholm sea la versión estadounidense de Greta Thunberg, dos veces nominada al Premio Nobel por su defensa del medio ambiente, sino porque pone en riesgo cuantiosas inversiones privadas de ese país en México.

Según el comunicado, la polémica reforma también podría obstaculizar esfuerzos conjuntos de Estados Unidos y México en materia de energía limpia y clima. Pero AMLO se aferra. Su iniciativa propone limitar a 46% la inversión privada en la generación de electricidad; elimina los órganos autónomos de energía -CRE, CNH y Cenase-; cancela contratos previos y prioriza plantas fósiles de la CFE sobre las renovables de privados.

La embajada de Estados Unidos no se quedó atrás. Difundió otro tuit de la secretaria de Energía que dice textual:

"En cada reunión transmitimos expresamente las preocupaciones reales de la administración Biden-Harris sobre el potencial impacto negativo de las reformas energéticas propuestas por México a la inversión estadounidense".

El tono está lejos, muy lejos, de los comentarios optimistas que hicieron el presidente López Obrador y funcionarios de su gabinete sobre la reunión con Granholm. "Fue una reunión cordial. Prevaleció el respeto y la voluntad de cooperación", dijo el primer mandatario. Pregunta: ¿Está dispuesto a retirar la reforma eléctrica en sus términos en aras de esa "voluntad de cooperación" que presume? Lo dudo.

Shell nunca se agandalló, ni trató de abusar", aseguró, en enlace con la mañanera, el agrónomo Octavio Romero, director

de Pemex, al comentar la adquisición de la refinería de Deer Park, en Texas. Va una pregunta que se contesta sola: ¿Si fuera negocio Deer Park, la petrolera británica la hubiese vendido a Pemex?

Ya sabemos que Pemex pagó 596 millones de dólares para hacerse de control total de la refinería que, según el discurso oficial, nos va a dar "autonomía energética." El valor de la operación por los activos de la refinería es de 596 millones de dólares, equivalente a 50% de la participación de Shell en la deuda de la sociedad. "Adicionalmente se liquidó la deuda remanente por los 596 millones de dólares que corresponden a 50% de la participación de Pemex. Los recursos para la operación fueron cubiertos por el Fondo Nacional de Infraestructura (Fonadin)", apuntó un comunicado de Pemex.

Penosa historia. Porfirio Muñoz Ledo le dijo a Elisa Alanís, de Milenio, que el secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández -a nombre del Presidente- le ofreció la embajada de México en Cuba.

Pero AMLO dijo ayer en la mañanera que no tiene información sobre ese ofrecimiento. ¿A quién le creemos?

El expresidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, de 88 años, puede ser todo menos fantasioso. Lo conozco hace décadas. ¿Qué necesidad tendría de inventarse una historia semejante, involucrar a terceros y correr el riesgo de quedar en ridículo? En cuanto a YSQ, todos sabemos que no vacila en recurrir al engaño cuando requiere acomodar la realidad a los "otros datos".

El Gobierno de la CDMX informó -en la Gaceta Oficial- que el agua costará 35 por ciento más a los habitantes que consuman más de 60 mil litros en 165 colonias ubicadas en ocho alcaldías gobernadas por la oposición. Hablamos de Álvaro Obregón, Benito Juárez, Coyoacán, Cuajimalpa, Cuauhtémoc, Magdalena Contreras, Miguel Hidalgo y Tlalpan. Ni una gobernada por Morena.

¿Un castigo a los ciudadanos que no votaron por el guinda el pasado mes de junio? ¿Así quiere Claudia Sheinbaum ser candidata presidencial? Son preguntas.

Me consta que el PRD quería a Roberto Palazuelos como su candidato a gobernador en Quintana Roo. Pero al final la alianza del amarillo con el PAN se inclinó por la exdiputada del PVEM, Laura Fernández.

Parecía que el Diamante Negro se iba a quedar como el chinito, "nomás milando", pero no. Ya se registró como candidato de Movimiento Ciudadano. Palazuelos tiene popularidad, pero sus negativos son muy altos, según las encuestas. Veremos cómo le va. La que sí se quedó con las ganas fue la senadora Marybel Villegas, quien al no ser postulada por Morena, brincó al MC para ser candidata a gobernadora de Quintana Roo. Pero los del partido naranja la dejaron colgada por el tema de equidad de género. En Aguascalientes van con un hombre.



OPINIÓN

RED COMPARTIDA

**JENNIFER GRANHOLM,
LA VISITA INCÓMODA**

La idea de ganar la narrativa desde Palacio Nacional no le funcionó al Presidente López Obrador en esta ocasión. A su idea de la conversación con la secretaria de Energía de Estados Unidos, Jennifer Granholm, fue cordial y ahí trataron "asuntos de interés para nuestros pueblos y naciones; prevaleció el respeto, el entendimiento y la voluntad de cooperación para el desarrollo", la respuesta que da la visita incómoda fue: "En cada reunión, expresamos las preocupaciones reales de la Administración Biden-Harris con respecto al posible impacto negativo de las reformas energéticas propuestas por México en la inversión privada estadounidense en México", antes, tras reunirse con la su homóloga Rocío Nahle; y la jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum, mencionó que a Estados Unidos "valora mucho nuestra relación con MX y ve una gran promesa para la energía renovable para impulsar la competitividad de América del Norte". Por cierto, la reunión más fluida de todas fue con Sheinbaum, una experta en electricidad y, sobre todo, en las fuentes renovables, nos dicen que Granholm salió con buen ánimo de esa reunión, digo, por lo menos se entendieron bien hablando el mismo idioma.

Desde Cuernavaca nos dicen que el tercer informe de gobierno del señor gobernador Cuauhtémoc Blanco, que será el próximo viernes, va mal y de malas. El gobernador lleva dos semanas trabajando en grabaciones de spots y en practicar sus mensajes, en ninguno menciona sus últimas aventuras en medios. Su informe lo va a dar en medio de la sospecha que tiene luego de que aparece en una foto junto con tres líderes del crimen organizado de la entidad, el gobernador presentará su informe en un Congreso Estatal que lo critica por los malos resultados en tres años de gestión. Lo más probable es que se mande el informe de labores por escrito y el gobernador en espacio controlado dé un mensaje a la sociedad, pero el tema de la foto nadie lo ha aclarado realmente.

Todavía el jueves se hablaba de que la senadora Marybel Villegas de Quintana Roo, se bajaría del barco de Morena para navegar en el de Movimiento Ciudadano en la candidatura al gobierno del estado y ya el viernes, la información era que el candidato sería Roberto Palazuelos que tiene ganas de dar lata, pero lo interesante es que traen un tema importante con los empresarios de la región.



Sacapuntas

Energía femenina

Mesa de lujo se realizó ayer sobre "Las mujeres en el sector energético". Participaron las secretarías de Energía de EU y México, Jennifer Granholm y Bócio Nahle; la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum; y la subsecretaria de Comercio Exterior, Luz María de la Mora. También el titular Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, y el embajador Ken Salazar.



Claudia Sheinbaum



Roberto Palazuelos

Ahorita no, joven

Primero lo ilusionaron con la candidatura al gobierno de Quintana Roo, para luego decirle que siempre no. Le ocurrió al actor Roberto Palazuelos, quien ya se veía como abanderado de la alianza PAN-PRD. Pero ayer lo dejaron vestido y alborotado, pues se eligió a la diputada Laura Fernández, ex del Verde Ecologista. Ahora, el *Diamante negro* se apunta en MC.

Otro desplante a Porfirio

Tremendo desmentido recibió el ex diputado Porfirio Muñoz Ledo, de parte del presidente López Obrador. El veterano político se pasó la semana difundiendo que el mandatario lo había invitado a ser embajador en Cuba y sólo estaba atento a la oficialización, pero ayer el inquilino de Palacio Nacional aclaró que "no tengo información sobre eso". ¡Tsss!



Andrés M. López O.



Rafael Ojeda

Erradican a piratas

Ha funcionado la estrategia de la Secretaría de Marina, a cargo de Rafael Ojeda, para combatir ataques de piratas. Tan es así que en todo 2021 sólo se registró un intento contra un buque en la costa de Ciudad del Carmen, Campeche. De acuerdo con el Buró Marítimo Internacional, es una tendencia mundial que va a la baja, pero cada país contribuye a ello.

Promete resolver caso

Han pasado cinco días desde que se descubrió el cuerpo un bebé sin vida en el Centro de Readaptación Social de San Miguel, Puebla. Sin embargo, el gobernador de la entidad, Miguel Barbosa, prefiere culpar a activistas y periodistas por dar a conocer esa noticia, que en cualquier otro lugar del mundo sería un escándalo. Dice que "muy pronto" esclarecerá el caso.



Miguel Barbosa



línea10

DEMIS FUENTES

AHORA que la Suprema Corte determinó que en todos los contenidos de radio y televisión se debe diferenciar entre la información y la opinión de quien la comunica, muchos se preguntan cómo se puede hacer cumplir esa sentencia.

PORQUE ni modo que regresen los tiempos en los que había una legión de monitoristas en la Segob que pasaban reportes las 24 horas del día para que sus jefes llamaran por teléfono y le hicieran "recomendaciones" a los jefes de información.

LA SENTENCIA también genera la dudas de si el Sistema de Medios del Estado Mexicano que está a cargo de **Jenaro Villamil** acatará la orden o si nada más aplicará para los concesionarios privados.

MÁS AÚN, si en ese programa de televisión que se transmite en vivo de lunes a viernes a las 7:00 horas y que se identifica en la barra de programación como Conferencia Matutina Presidencial se cumplirá con lo dispuesto por la Corte.

PORQUE, comenzando por el Presidente quien diario mezcla información con opinión, siguiendo con los reportes semanales de Profeco, Salud y la sección de "Quién es quién en las mentiras" y terminando con los seudoperiodistas paleos, es más fácil separar a golpes las moléculas de hierro y carbono que forman una barra de acero que distinguir la información de la propaganda gubernamental en "La Mañanera".

ADVIRTIÓ tempranito la Jefa de Gobierno **Claudia Sheinbaum** que sin importar el color en el que la Secretaría de Salud federal a cargo de **Jorge Alcocer** pusiera a la CDMX en el Semáforo Covid, no se cerrarán actividades.

SI ASÍ están las cosas, ¿cómo para qué sirve el dicho semáforo si cada entidad lo va a interpretar como le venga en gana? Es pregunta que se pone de mil colores.

demisfuentes@reforma.com



Delitos

Hablar del papel que han desempeñado a lo largo del gobierno de Jefa Claudia el secretario de Seguridad Ciudadana; Omar Hamid García Harfuch, y de la Fiscal General de Justicia de la CDMX, Ernestina Godoy Ramos es remontarnos a enfrentar el legado de violencia que dejó la pasada administración de Miguel Ángel Mancera.

Una administración mancerista de muchos claroscuros, pues de

acuerdo al Secretario de Gobierno Capitalino, Martí Batres, se llegaron a registrar hasta 5 homicidios diarios, por lo que se tuvo que trabajar mucho para combatir los delitos de alto impacto hasta llegar a la histórica disminución del 52 por ciento.

De acuerdo al reporte DISÍ del Consejo Ciudadano para la Seguridad y Justicia de la capital nacional, se indican que en el 2018 se denunciaron 68 mil 006 ilícitos de este tipo, mientras que en el 2021 fueron 32 mil 445.

Trabajar en los ejes rectores en materia de seguridad, capacitación de la policía, combate a las causas de la violencia, justicia social y el impulso a los programas sociales, han dado como resultado una tendencia a la baja en la incidencia delictiva.



DISCO DURO

¿YA IMPORTA LA SOCIEDAD CIVIL?

ALEJANDRO JIMÉNEZ

El miércoles pasado, en eventos separados, dos destacadas mujeres de la 4T lanzaron sendos guiños a las organizaciones de la sociedad civil que durante los últimos tres años han sido tildadas de conservadoras y parasitarias.

De un lado, la ex secretaria de Gobernación, hoy presidenta del Senado, Olga Sánchez Cordero, propuso el miércoles crear la Comisión Nacional Antihomicidios y Feminicidios, dentro del Sistema de Seguridad Pública, cuyo objetivo explícito sería integrar los esfuerzos de la Sociedad Civil Organizada (sic) y que tenga la responsabilidad de elaborar, dar seguimiento y modificar una estrategia para combatir homicidios dolosos y feminicidios.

La comisión propuesta también buscaría coordinar los esfuerzos institucionales de los tres niveles de gobierno para, entre otras cosas, tener una mejor administración de las estadísticas. La iniciativa propone cambios en el análisis del fenómeno delictivo con el objetivo de mejorar las estrategias de las autoridades "y si se requiere, modificar las políticas públicas

orientadas a investigar y disminuir los homicidios dolosos..."

Además de lo llamativo que es el reconocimiento implícito de parte de una distinguida representante del gobierno de la 4T de la necesidad de revisar las políticas públicas sobre estos temas (quizá con la idea de que la actual política no está funcionando), llama también la atención esa mano tendida a las organizaciones de la sociedad civil para sumarse al esfuerzo.

Y hete aquí que el mismo día, pero en otro escenario, Ernestina Godoy Ramos, titular de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México (FGJCDMX) presentó su segundo informe de labores en el que pidió ayuda al Gobierno de Claudia Sheinbaum, así como a organizaciones sociales, juristas, académicas, organizaciones de mujeres, al propio Congreso de la Ciudad de México para presentar una propuesta consensuada y modificar el Código Penal, y ser más efectivos en la erradicación de la violencia doméstica que no se ha podido atacar en la ciudad.

No está mal si se parte del hecho de que la narrativa gubernamental federal hasta ahora ha recelado de la sociedad civil organizada, que al Presidente le parece reprochable, primero porque sus estudios suelen criticarlo, y segundo porque está convencido que sólo son arietes de empresarios que han perdido sus privilegios, chupan recursos públicos para corromperse, o se finan-

cian de organizaciones extranjeras con aviesas intenciones ideológicas.

No se diga de las organizaciones de mujeres feministas, a las que tilda de ser manipuladas por poderosos empresarios, y a las que acusa de abrazar una causa neoliberal "de moda", que distrae la atención de lo realmente importante que es el combate a la corrupción y la atención a los pobres.

Lo cierto es que si en algún tema la sociedad civil organizada sabe hacer su trabajo es en el tema de seguridad: el Observatorio Nacional Ciudadano, México Evalúa, Causa en Común, el Colectivo de Análisis de la Seguridad con Democracia, el Insyde, el IMCO, la UNAM, la UAM, la Ibero, analistas como Ernesto López Portillo, Alejandro Hope, Sergio Aguayo, Eduardo Guerrero, entre muchos otros, tienen años estudiando el fenómeno y han generado kilos de estadísticas e inteligencia.

Estos tímidos llamados a colaborar e ir de la mano en la construcción de políticas públicas puede que no tengan la bendición presidencial pero sí la suficiente confianza de una ex secretaria de Gobernación y de una procuradora que han visto al monstruo de cerca, mismo que, saben, no será abatido con abrazos, pero tampoco necesariamente a puro balazo, sino con inteligencia. Ojalá estas dos manos tendidas no queden en el aire.



DISCODURO

ALEJANDRO JIMÉNEZ



ARCHIVO LAT

¿Ya importa la sociedad civil? 2

El miércoles pasado, en eventos separados, dos destacadas mujeres de la 4T lanzaron sendos guiños a las organizaciones de la sociedad civil que durante los últimos tres años han sido tildadas de conservadoras y parasitarias.

De un lado, la exsecretaria de Gobernación, hoy presidenta del Senado, **Olga Sánchez Cordero**, propuso el miércoles crear la Comisión Nacional Antihomicidios y Feminicidios, dentro del Sistema de Seguridad Pública, cuyo objetivo explícito sería integrar los esfuerzos de la **Sociedad Civil Organizada** (sic) y que tenga la responsabilidad de elaborar, dar seguimiento y modificar una estrategia para combatir homicidios dolosos y feminicidios.

La comisión propuesta también buscaría coordinar los esfuerzos institucionales de los tres niveles de gobierno para, entre otras cosas, tener una mejor administración de las estadísticas. La iniciativa propone cambios en el análisis del fenómeno delictivo con el objetivo de mejorar las estrategias de las autoridades "y si se requiere, modificar las políticas públicas orientadas a investigar y disminuir los homicidios dolosos..."

Además de lo llamativo que es el reconocimiento implícito de parte de una distinguida representante del gobierno de la

4T de la necesidad de revisar las políticas públicas sobre estos temas (quizá con la idea de que la actual política no está funcionando), llama también la atención esa **mano tendida a las organizaciones** de la sociedad civil para sumarse al esfuerzo.

Y hete aquí que el mismo día, pero en otro escenario, **Ernestina Godoy Ramos**, titular de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México (FGJCDMX) presentó su segundo informe de labores en el que pidió ayuda al Gobierno de **Claudia Sheinbaum**, así como a organizaciones sociales, juristas, académicas, organizaciones de mujeres, al propio Congreso de la Ciudad de México para presentar una propuesta consensuada y modificar el Código Penal, y ser más efectivos en la erradicación de la violencia doméstica que no se ha podido atacar en la ciudad.

No está mal si se parte del hecho de que la narrativa gubernamental federal hasta ahora ha recelado de la sociedad civil organizada, que **al Presidente le parece reprochable**, primero porque sus estudios suelen criticarlo, y segundo porque está convencido que sólo son arietes de empresarios que han perdido sus privilegios, chupan recursos públicos para corromperse, o se financian de organizaciones extranjeras con aviesas intenciones ideológicas. No se

diga de las organizaciones de mujeres feministas, a las que tilda de ser manipuladas por poderosos empresarios, y a las que acusa de abrazar una **causa neoliberal "de moda"**, que distrae la atención de lo realmente importante que es el combate a la corrupción y la atención a los pobres.

Lo cierto es que si en algún tema la sociedad civil organizada sabe hacer su trabajo es en el tema de seguridad: el Observatorio Nacional Ciudadano, México Evalúa, Causa en Común, el Colectivo de Análisis de la Seguridad con Democracia, el Insyde, el IMCO, la UNAM, la UAM, la Universidad Iberoamericana, analistas como Ernesto López Portillo, Alejandro Hope, Sergio Aguayo, Eduardo Guerrero, entre muchos otros, tienen años estudiando el fenómeno y **han generado kilos** de estadísticas e inteligencia.

Estos tímidos llamados a colaborar e ir de la mano en la construcción de políticas públicas puede que no tengan la bendición presidencial pero sí la suficiente confianza de una exsecretaria de Gobernación y de una procuradora **que han visto al monstruo de cerca**, mismo que, saben, no será abatido con abrazos, pero tampoco necesariamente a puro balazo, sino con inteligencia. Ojalá estas dos manos tendidas **no queden en el aire**.

discoduroem@gmail.com



SALVADOR
GUERRERO
CHIPRÉS

ARTICULISTA INVITADO

PRESIDENTE DEL CONSEJO CIUDADANO PARA LA
SEGURIDAD Y JUSTICIA DE LA CIUDAD DE MÉXICO

DOXING EN LA ANTESALA DEL METAVERSO

Mediante la voz, gestos faciales, uso fluido del tacto y otras formas de interacción con los dispositivos, la tecnología personaliza la experiencia del usuario y ofrece cada vez más variedades de experiencia digital. Es el prólogo de una época de la cual informadamente especulamos ante la decisión global de inaugurar planes e inversiones para el metaverso. Están en gestación negocios de una industria que está más cerca que el 2030. Las *m-wallets* también han adquirido vigencia mercantil. Con apps como Google Pay o Apple Pay, la fintech (tecnología financiera) es la mejor herramienta para obtener entradas a espectáculos, billetes de transporte, tarjetas de embarque y programas de fidelización. Y las redes de distribución del nuevo mundo ya están desplegadas. El INEGI estimaba que en 2020 había en México 88.2 millones de usuarios de teléfono celular, el 75.5% de la población mayor de seis años.

Gran parte de nuestras relaciones, aficiones, diversiones y actividades cotidianas –compras, banco, escuelas, trabajo– atraviesan por un dispositivo móvil y aplicaciones que buscan facilitarlas.

En contraste, algunas apps pueden convertirse en un problema ante el riesgo de todos los siglos previos: los delincuentes adaptan sus estrategias para

captar víctimas, pertrechados innovadamente en la tecnología. La seguridad ciudadana se traslada al espacio virtual, con medidas encaminadas a establecer candados personales para cerrar el paso a ciberdelincuentes. Recientemente, una actividad delictiva ha hecho de algunas apps de financiamiento un calvario para los usuarios. El Consejo Ciudadano para la Seguridad y Justicia de la Ciudad de México recibió 2,231 reportes por fraudes y doxing –utilización sin consentimiento de documentos personales o difusión de retórica para fracturar la reputación de las personas en sus redes sociales– en aplicaciones financieras, entre junio de 2021 y lo que va de 2022.

Hemos sido escuchados por empresas y algunas comunidades y por las autoridades del gobierno que encabeza Claudia Sheinbaum, acerca de la conveniencia de generalizar política digital preventiva ante el fraude y la extorsión. Especialmente ahora ante el doxing, que implica delito de cobranza ilegítima, cobros hostiles de intereses realizados por encima del mercado, fuera del contrato y/o con propósitos igualmente delincuenciales.

Robo de identidad, ciberacoso son usados por verdaderas y falsas financieras oferentes de préstamos rápidos que tramitan mediante una app que recaba datos personales, para luego emplear el doxing en agresiva demanda de pago. Si bien la tecnología aporta incontables beneficios la ciudadanía también tendrá la responsabilidad de acrecentar sus medidas de prevención y la construcción de una nueva cultura cívica digital.

@GUERREROCHIPRÉS



Claudia Sheinbaum @Claudiashein · 6h

#EnVivo | Informamos los avances del programa Salud en tu vida, Salud para el Bienestar y del Plan Nacional de Vacunación en la Ciudad de México.

CLAUDIA EN REDES

Avanza programa de salud

Infographic Content:

- Avance del programa Salud en tu vida:** 100% de cobertura en la Ciudad de México.
- Plan Nacional de Vacunación:** 100% de cobertura en la Ciudad de México.
- Beneficiarios:** 10 millones de personas.
- Impacto:** 10 millones de personas.

Claudia Sheinbaum @Claudiashein · 7h

Agradezco al Embajador Ken Salazar @USAmbMex y a la secretaria @SecGranholm y un gusto coincidir siempre con la secretaria de energía @rocionahle de hacienda @R_Ramirez_O y @CSalazarLomeIn en la reunión "mujeres en energía"